

Resúmenes de conferencia

ISSN electrónico: 2445-1355

DOI: <https://doi.org/10.14201/fj2024926566>

METÍLICO, 60 AÑOS ENVENENADOS

Methyl: 60 Years Poisoned

Fernando MÉNDEZ

Periodista y escritor

Correo-e: fernandomendez@gmx.es

Palabras clave: alcohol metílico; veneno; caso metílico; Fernando Méndez; investigación; periodismo.

RESUMEN DE LA CONFERENCIA

“Metílico, 60 años envenenados” es una conferencia de homenaje a los estudiantes y profesionales de Farmacia por la gran labor social que realizan.

Un envenenamiento masivo no deja de ser una pandemia. Al final, la consecuencia es la misma: enfermedad y sufrimiento.

Situémonos en el año 1963 en una pequeña botica de pueblo, en Lanzarote. La joven farmacéutica que está al frente tiene poca experiencia, pero un gran sentido de la responsabilidad y la valentía suficiente para hacer frente a la tragedia.

Así comienza el “caso Metílico”, el mayor envenenamiento por bebidas elaboradas con metanol. Miles de víctimas y una sola copa de licor, la que bastaba para matar o dejar ciega a una persona en cuestión de horas.

Elisa Álvarez Obaya era aquella joven farmacéutica. Ella fue la heroína del metílico. Ella hizo posible que se descubriera el agente letal que estaba envenenando a la población en España y en países de Europa, África y América aquella primavera de 1963. En su modesta rebotica, con más voluntad que equipamiento, pudo descubrir que en muchas tiendas y bares de España se estaba vendiendo veneno embotellado. Un veneno que mataba lentamente y sin avisar. El metílico no tiene olor, color ni sabor, pero su letalidad es altísima, como se pudo constatar

en los ciegos y muertos que empezaron a caer a las pocas horas de ingerir las denominadas “bebidas asesinas”.

Hoy, sesenta años después de aquella tragedia, el papel de aquella farmacéutica -que fue premiada por sus logros- sigue tan vigente como entonces. El ejemplo de Elisa Álvarez dignifica la profesión farmacéutica y a toda la sociedad. Dignidad y valentía. Dos palabras que definen vuestra profesión, la de mayor bienestar y cercanía con la sociedad. Si los alquimistas buscaban la piedra filosofal, vosotros ofrecéis al mundo el mayor tesoro que existe: BIENESTAR (con mayúsculas), una palabra que incluye: comprensión, afecto y soluciones para los males del cuerpo... y a veces también del espíritu. Así pues, me gustaría terminar la conferencia con un homenaje a la heroína del Metílico, a Elisa Álvarez Obaya, y también a vosotros. Porque todos tenéis en común la palabra VALENTÍA, porque trabajar para hacer el bien a los demás requiere de una alta dosis de compromiso social, y para ello hay que tener una gran determinación: ser muy valiente.

CV FERNANDO MÉNDEZ

Fernando Méndez (Fernando Rodríguez Méndez) es un periodista y escritor ourensano. Es autor de las investigaciones sobre el “caso Metílico”, sobre el que ha escrito tres libros y ha recibido premios nacionales e internacionales.

Es miembro de la Federación de Asociaciones de Periodistas de España y de la Federación Internacional de Periodistas. Autor de ocho libros, articulista y colaborador literario, trabajó como jefe de prensa en diferentes instituciones de Galicia, fue director de entidades culturales y redactor en los diarios La Región y Faro de Vigo, además de colaborador en ABC, Televisión de Galicia, Cuatro TV y Radio Nacional.

Fernando Méndez.– fernandomendez@gmx.es – www.fernandomendez.es